

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10
Pago adelantado.

Democracia ful.

Estamos como estábamos; las personas más ilustres, los magistrados más respetables, los guerreros más entendidos, las empresas más importantes, sufren el dominio de políticos sin experiencia ni mérito, incapaces de servir al Estado ni de permitir que se le sirva con gloria y con provecho. No basta poner al frente del Gobierno un hombre de talento, es preciso que ese talento sea gubernamental. Se puede ser un gran jurista, un mal administrador al mismo tiempo, el caso del Sr. Canalejas es patente. Ya decía Cicerón que los buenos oradores hablan sino malos jefes de Estado.

El actual Presidente, al ver que la opinión pública, aquel anhelo en que ponía toda su fe de gobernante, huye de él como la sombra de Saúl, hecha la culpa a las injurias de la prensa y atribuye su descrédito y desaciertos al periodismo que lo elevó. ¡Ingrato! ¡Como si el barómetro tuviera la culpa del mal tiempo! Nosotros no podemos marcar aciertos en el desorden administrativo á que nos ha conducido un gobierno, cuya norma de conducta es: *No castigar á nadie para tener adictos.*

No le quieren ni los católicos, ni los socialistas, ni los republicanos, ni los conservadores; ha tenido la triste habilidad de disgustar á todos, y aquel hombre que en el mitin arrebatada á las multitudes porque les prometía mucho, se siente abandonado de ellas por no cumplirles nada.

No quedan á su lado más, que aquellos redactores de *El Heraldó*, que en las fronteras de la república ejercían el contrabando de ideas metiendo de matute los detritus intelectuales del arroyo francés y que ahora se han vuelto carabineros monárquicos al ocupar un sitio en el presupuesto, desde donde desacreditan el buen sentido de su protector y amigo.

Canalejas hoy día es un prisionero de la monarquía. Acaso el mayor mérito de Maura como político ha sido éste; hacer picar en el anzuelo del gobierno al único hombre que en poco tiempo hubiera podido cambiar el régimen, y prestarle su apoyo incondicional sabiendo que cuanto más y mejor le apoye, más inútil le dejan los liberales para ocupar otra vez el poder. Es un fracasado. Otrora colocar el arroyo sobre el altar y la pedredumbre alcanzó al beto de su poder. Dejando hacer, dejando pasar, ha desacreditado al liberalismo, que envuelto en el manto de la democracia, ha perecido ahogado por el polvo de la falta de energía. Quiso ser grande y ha sido ridículo.

Flores de las leyes.

Una vez declarado por la sala sentenciadora que se extinguió la personalidad que ostentaba en el litigio

el recurrente, no puede prosperar el recurso por descansar en supuestas infracciones de ley y de doctrina que tienen aplicación al caso de que se trata.

No puede prosperar el recurso relativo á la forma en que hubo de redactarse una resolución por tratarse de un defecto, que de existir, no sería susceptible de casación.

La fuerza probatoria de los documentos públicos puede ser contradictoria y enervada por otras pruebas de la misma ó distinta naturaleza.

No procede discutir en casación las cuestiones que no han sido deducidas oportunamente en juicio.

H. del T.

Cancionero de «El Castellano».

Elecciones municipales.

Yo me holgara, decía Carlos Quinto, de hallar de cada pueblo en el recinto tres buenas. Por: un Párroco de celo, un buen Pastor y un Preceptor modelo: ellos son en la bella maquinaria de toda sociedad rueda primaria; ellos son las columnas y el cemento; que al social edificio dan sustento; que las almas se salvan por el Cura, reciben del Maestro su cultura, y de sí mismo y cuerpo el bienestar no en balde espera el pueblo del Señor Alcalde.

De ordinario en los pueblos no están quedas de la Iglesia y la Escuela las dos ruedas: á su compás mañana y tarde el Maestro y de día y de noche el Cura diestro van puliendo con arte y con paciencia la mente, el corazón y la conciencia; ya desbastando troncos y más troncos con su palabra hasta quedarlos roncoc ya con arte divino de escultores burlando en estatuas los tarugos y en ángeles aliados los besugos.

Y en tanto que la rueda de la escuela con la del Templo engrana y va que vuela, está en el caserón de la alcaldía la rueda consejo marchó tardía, si parada no está; y á trompicones sólo gira al llegar las elecciones, cuando las puertas de mohosos pernios se abren á electorales contubernios para elegir á gusto del cacique, aunque el pueblo se vaya todo á pique, á un monterilla inepto ó testarfero que cargue del esquite con el zorro; y á un secretario más listo que Lepo con cuya ayuda al pueblo julepe, asiéndolo como buen republicano tirar la piedra y esconder la mano.

Que ha abierto el municipio un gran portillo, eso al cacique impórtale un pizilo que el pobre está sin pan y sin abrigo, eso á los concejales los da un bigo: que el Cura y el Maestro llean solos, —que no sean, dirá el Alcalde, boteo me haría de oírles ya tarde y mañana que parece que estamos en Fraxinos: que las calles son baches y barrancos, que neon mis sepaciones ó bien zancones, que se pescan, bebendo esta agua, bebros, bebán vino y así pescarán liebres: que este pueblo de noche está apagado, que están como yo, estoy siempre alambrado: que no hay carreteras ni carrajes, que en burro como yo hagan sus viajes: que no hay vigilancia ni reposo, á mí no me hace falta nada de eso: que este año no es de dió nada al santuario; y es porque le bicho falta al Secretario.

Mira, pueblo, á qué horrosos precipicios lleva el voto mal dado en los Comicios.

S. Liso y Estrada.

DE ELECCIONES

El pasado domingo, y en la Sala de actos del Ayuntamiento, tuvo lugar la proclamación de candidatos para las próximas elecciones, siendo proclamados cuarenta y cuatro individuos.

No obstante este crecido número, créese que sólo lucharán los siguientes candidatos:

Primer distrito.—D. Félix Ledesma, liberal, y D. Manuel Cano, conservador. Se eligen dos.

Segundo distrito.—D. Joaquín Arcañal, liberal; D. Justo Villarral, demócrata, y D. Modesto de la Cuerva, católico. Se eligen tres.

Tercer distrito.—D. Emilio Bueno y D. Saturnino Rodríguez Urosa, liberales, y D. Baldomero Moraleda, católico. Se eligen tres.

Cuarto distrito.—D. Félix Conde, conservador; D. Ricardo Pintado, liberal, y D. Segundo de Lucas, independiente. Se eligen dos.

Quinto distrito.—D. Victoriano Medina, liberal, y D. Epifanio de la Azuela, demócrata. Se eligen dos.

Como se ve, tan sólo habrá lucha en el cuarto distrito, porque en los demás, aunque fueron proclamados varios individuos del partido republicano y socialista, es creencia general que no irán á la lucha.

Los Sres. D. José Joaquín Saavedra y D. Jesús García fueron proclamados por todos los distritos.

Decididamente los republicanos han dejado libre el paso, á no ser que se decidan á dar la batalla por el segundo distrito, por donde fué proclamado D. Esteban Bajo, aunque es de esperar que no será así.

Timoteo.

Círculo Católico ideal.

De la Cosa.

Mirada así la Casa, ya está vista la Cosa.

No es sólo simplemente un *Círculo de obreros*, sino un *Centro* donde se reúnen y conversan, se instruyen y asocian los obreros y otros que no son obreros manuales, aunque sí lo sean intelectuales, industriales, etc.

b) No es un *Casino de ricos*, sino una casa donde los que tienen, vienen á ver y tratar con los que no tienen, para su recíproca estima, consideración y amparo.

c) No es una *Casa de juego*, pero sí un *Centro* donde caben las diversiones lícitas y honestas esparcimiento, desde el teatro al billar, desde la música al ajedrez.

d) No es una *Casa de beneficencia*, pero sí debe haber en ella varios centros benéficos, como son: la cocina económica, caja de ahorros, cooperativa, sociedad de socorros, secretariado del pueblo y otros.

e) No es un *Colégio*, ni menos *Universidad*, pero sí debe tener Escuelas y fomenta la cultura, por lecturas, conferencias y otros medios.

f) No es una *Louja del trabajo*, pero sí debiera ser un sitio donde se congregarán los que le dan y le piden.

g) No es un *Centro tan providente* que por sí sólo quiera resolver la cuestión del hambre, pero sí es uno de los que más hacen por dar de comer al pobre.

h) No es una *Institución eléctrica*, que por sí baste para resolver la cuestión social en dos horas y con tres discursos, pero sí aspira á entenderla, á saber tratarla y á poner los

hitos, para (en su esfera y en muchos casos) resolverla.

i) No es un *Centro de clérigos*, pero siendo hoy, para los anticatólicos francos y brutales, en bruto, y para los solapados y astutos regalistas y liberalistas (que son gollitas resucitados), en *equivalente*, sinónimas las palabras Clericalismo y Catolicismo, este *Centro* debe ser clerical, porque es Católico.

Y en otro sentido quisiera yo que fuera además *clerical*, en el sentido de que el clero, que está muy bien en el templo y la sacristía para ejercer allí sus funciones sacerdotales, no debe dejarse recluír en ellos.

Quiéren los anticatólicos de todas las sectas y colores, vulgo *anticlericales*, que el Clero no tome parte en el movimiento social del pueblo; y así ese movimiento, sin la sal de la Iglesia, se altera y perverte, y de social, se convierte en socialista, de regenerador en perversor, de bienhechor del pueblo en malhechor social.

Si el Clero, pues, ve esto y lo sabe, y tiene el concepto que debe de su misión social, debe salir de la sacristía é ir hacia el pueblo para salvarlo.

Todavía quisiera yo que este *Centro* se honrara con el título de *Clerical* en otro sentido más amplio aún, en el sentido de nuestros enemigos, que son todos los enemigos de la Iglesia Católica. Ellos llaman clerical á todo lo que es cristiano y anticlerical á todo lo que es anticristiano. Y tienen razón, porque Clero es Iglesia, Cristianismo y Pueblo cristiano organizado sobre la base del Clero, en concreto, son una misma cosa. Como la cabeza y el cuerpo forman una sola persona, así el Clero y el Pueblo de Cristo, y quien es enemigo del uno lo es del otro.

Ea, pues, Pueblo de Cristo, á no dejarte decapitar; ea, pues, Clero de Cristo, á no dejarte robar la dirección moral y social del Pueblo. A unir uno y otro aspiran estos Centros. Y ya que somos cristianos de Cristo y no del Anticristo, en cristiano hemos de organizar las obras cristianas, á Jesucristo hemos de predicar é invocar, y el que así no nos quiera, que se vaya con su contrario.

En el terreno de las ideas religiosas sólo hay dos campos, Cristianismo y Racionalismo, y en el de las obras sociales, sólo hay dos bandos bien definidos, el Catolicismo y el Socialismo. Este es un *Centro* de Cristianos, no de racionalistas, de Católicos sociales, no de socialistas.

Lo que esto significa y á lo que esto obliga, lo saben todos, ¿y habría de ignorarlo el Clero? ¿Lo habíais de ignorar vosotros? Os haría injuria quien tal pensara. Prosigamos.

j) No es esto una *Hermanadad*, pero sí un *centro* donde por mil medios se cultiva y fomenta la fraternidad y pueden reunirse hasta las hermandades.

k) No es un *Templo*, pero sí una casa cristiana, donde se ora, piensa, habla y obra en cristiano.

l) No es un *Círculo político*, pero sí *Centro* de verdades hondas de política trascendental, compatibles, es verdad, con todas las formas de gobierno, pero incompatibles con el error y la impiedad bajo todas sus formas y disfraces políticos y sociales.

Aquí no debe hacerse la política chica de bandos, ni menos la infame política de sectas, pero sí debe hacerse, no puede menos de hacerse, la política de Dios, que es la política de su Hijo Unigénito, Jesucristo Nuestro Señor. Y es de advertir que siempre que se trabaja por la verdad y el bien, por

la fe y la caridad, se trabaja por la política de Dios y su Cristo, que es la política de la humanidad redimida, la política de todos los que no reuñegan de la civilización cristiana, de todos los que no quieren volver la espalda á veinte siglos de adelanto y progreso.

Tampoco está demás advertir que los políticos racionalistas (claro es) no son cristianos, sino por equivocación, y que los liberalistas son racionalistas, unos á sabiendas y por cálculo, otros sin saberlo y en tanto.

Dicen que el mundo está lleno de tontos, y por eso abundan en todos los ramos y, dicen que á los tontos hay que computarcelos, pero que no es discreto imitarlos ni menos fabricarlos.

ii) No es un *Centro periodístico*, pero en él se leen periódicos y se debe fomentar y propagar la buena prensa, como contraveneno de la mala, que con su deletéreo influjo produce como parálisis en el cuerpo social para todo lo que es movimiento y acción eficaz del Catolicismo.

Este *Centro* debe hacer lo que pueda á favor de la buena prensa, y debe extender su acción inteligente y propaganda benéfica fuera de la Casa por medio de la prensa, y no digo por cuál ni cómo, porque esto es obra de detalle que no puede tratarse ahora.

m) Aunque muchos de los actos y reuniones de este *Centro* se verificarán de noche, jamás se convertirá en *Centro de traseñadores*. A las diez en tu casa estás. Quien ha de madurar necesita no traseñador. La vida de familia exige que estén todos sus miembros á una hora conveniente en casa, y los Centros que restan vida de familia no merecen el nombre de católicos ni el de instituciones saludables.

Los Judíos Franceses

nos toman por monos del Fin Fin Fin.

«A pesar—dice—de las declaraciones conciliadoras de algunos de sus hombres de Estado, España no afrontará sin dificultad su obligación de indemnizarlos de los sacrificios que hemos hecho para purgar la hipoteca marroquí. En el momento en que, concluido el Tratado franco-alemán, se presenta el gobierno á entablar conversación con España, es interesante una cjeada al pasado de nuestras relaciones con ese país. Ya que se trata de reivindicaciones, no dejará la próxima negociación de liquidar, simultáneamente con la Deuda marroquí, otras deudas más antiguas, quiero hablar de las indemnizaciones franco-cubanas que el Gabinete español, hay que reconocerlo, jamás tuvo intención de rebozar.»

«La cuestión de las indemnizaciones franco-cubanas se remonta á la primera revolución de 1868, y no acaba hasta diez años después, en 1878.

«La parte oriental de la isla de Cuba estaba ocupada por importante colonia francesa que allí había labrado su riqueza cultivando las tierras vírgenes y cubriendo las colinas Taurs y Liban, de Yateras, en los alrededores de Guantánamo, de plantaciones de café.

«En el pleno florecimiento de esta prosperidad estalló la primera revolución cubana, y durante diez años las magníficas plantaciones fueron desvastadas y entregadas á merced de bandas insurrectas.

«Nuestros compatriotas se vieron encarcelados sin motivo, juzgados sumariamente y condenados según el capricho de los jueces militares. La historia anecdótica de aque-